

LA CONFLAGRACION EUROPEA

¿Se complica la guerra?—¿Tomarán pronto las armas Italia y Rumania?—Movimiento de la escuadra norteamericana.—No hay noticias oficiales alemanas ni austriacas.—Ha decaído mucho el espíritu en Francia.

LA INVASION DE EGIPTO. — JUICIOS DE VON DER GOLTZ.

Roma. — Turcos y alemanes siguen acumulando elementos para la invasión de Egipto en la próxima primavera. En Palestina han sido concentrados 80.000 hombres y 30.000 gan a la frontera enormes cantidades al Sur de Jerusalén. Diariamente lle- de subsistencias.

Los alemanes creen que para la invasión de Egipto se necesitan tres Cuerpos de Ejército.

La Prensa de Berlín publica unas declaraciones del general von der Goltz, en las cuales se formulan los siguientes juicios sobre el Ejército turco y la invasión de Egipto.

«Un ataque con éxito de los turcos en Egipto sería una verdadera puñalada en el corazón de Inglaterra. Sólo con la preparación de un Ejército, para este objeto, Turquía ha llenado cumplidamente su cometido en lo que se refiere a su colaboración con sus aliados, y puede estar segura de recibir plena participación en las ganancias en caso de triunfo.

Sin embargo, la empresa de invadir el Egipto es más difícil aún que el avance por el Cáucaso, donde los rigores de la estación y la escasez de caminos crean grandes dificultades.

Pero se ha empezado bien, y de la energía de los estadistas y soldados turcos se puede tener la seguridad de que han de hacer todo lo humanamente posible para el buen éxito de la empresa.

La extraordinaria sobriedad del soldado turco y su gran voluntad harán fácil la más ruda campaña.

UN NUEVO «ZEPPELIN»

París. — Al «New York Herald» le comunican desde Berna que acaba de salir un nuevo «Zeppelin» de Friedrichshafen con destino desconocido. Como hacen de costumbre, los alemanes realizaron antes dos o tres ensayos sobre el lago de Constanza, que esta vez, a causa de la alarma causada por el reciente raid de los aviadores ingleses, había sido rodeado de precauciones extraordinarias.

LOS ARTISTAS INGLESES

Londres. — Algunos de los artistas ingleses que fueron al teatro de la guerra para dar representaciones han regresado ya; entre ellos se encuentra la actriz Torris y su esposo. La mencionada artista ha dicho que dieron algunas representaciones en lugares verdaderamente extraordinarios.

En Boulogne dieron una en el mercado, y otras muchas en hospitales, granjas, y caminos.

Un día, durante la representación, se apagó el alumbrado eléctrico, y la función prosiguió llevando cada actor una bujía en la mano.

VIVERES EN ALEMANIA

Según las estadísticas oficiales, Alemania produce el 87 por 100 del trigo que necesita para su alimentación. Hay que advertir que, con una cosecha tan buena como la del año 1914, este tanto por ciento es aún para el año 1915 se puede esperar más favorable.

Una cosecha aún mayor si las condiciones atmosféricas son normales, porque grandes extensiones de terreno, que hasta ahora servían para el cultivo de la remolacha, se destinarán este año al cultivo de trigo, pues la gran exportación de azúcar a Alemania ha disminuido a causa de la guerra, razón por la que se necesitan menos cantidades.

Las medidas adoptadas en Alemania para un provecho completo de las existencias de trigo, impidiendo el despilfarro del pan, se basan solamente e n la intención de garantizar existencias suficientes de trigo hasta la cosecha del año 1916, para el caso de que la del año corriente no corresponda a las esperanzas.

PORTUGUESES Y ALEMANES

Lisboa. — En el Sur de Angola, el comandante Rocadas continúa concentrando fuerzas para recuperar las posiciones que abandonó en la retirada.

Ha llegado al punto de concentración el batallón de Marina expedicionario.

El ministro de la Guerra ha organizado para las colonias un nuevo contingente de dos batallones de infantería, dos escuadrones de caballería, cinco baterías y ametralladoras.

El pueblo inglés se halla desorientado a causa de la censura que se ejerce en la prensa y de las escasas noticias oficiales que se dan respecto de la guerra.

LOS SOCIALISTAS

El «Echo de París» publica un suelto enviado por el Sindicato socialista de Italia, anunciando que para fines de este mes las armas italianas están preparadas y tomarán parte en esta gran contienda europea.

UN CONCIERTO

Comunican de Roma que se ha celebrado un concierto organizado por la Cruz Roja y con la cooperación del personal del Vaticano.

Ha tomado parte en este concierto el famoso violinista austriaco Becsis y que han asistido numerosos sacerdotes y guardias de honor del Vaticano.

Esta fiesta ha tenido lugar en el Palacio de Venecia y se recaudaron 6.000 liras.

En la reunión se declararon muchas simpatías por Austria.

PARTE OFICIAL RUSO

Dicen de Petrogrado que en Ardagan han sido derrotados los turcos por los rusos considerando la batalla más brillante que estos han tenido desde el comienzo de la guerra.

El parte oficial de San Petersburgo dice que la derrota de los turcos ha sido completa; fué aniquilado el noveno regimiento y hecho prisionero el general Iscan pachá, algunos tenientes y cogidos tres trenes con material.

El décimo cuerpo huyó y cogimos la bandera del octavo regimiento de Constantinopla.

LA SITUACION EN FRANCIA

Noticias particulares que llegan de Francia me permiten asegurar que el espíritu en aquella nación se halla muy decaído, particularmente en París.

Se comenta mucho el poco avance de las tropas aliadas ahora que los alemanes relativamente son pocos.

No ignora la gente que el grueso del ejército enemigo se halla en Rusia y les aterroriza solo el pensar, que una vez que los alemanes se atrincheren en la Polonia, que es lo que harán cuando envíen más fuerzas al Norte de Francia.

En París la vida es muy triste, todos los teatros están cerrados, solamente funcionan dos cines y se cierran para las nueve de la noche.

El comercio se halla también paralizado.

UNA VELADA

Esta tarde se ha celebrado en Madrid una velada en uno de los salones de la fundación Caldeiro.

Acudió un público numeroso y fué presidida por el P. General José Sedavi.

Pronunció un buen discurso don Jaime Turubiano, elogiando a la fundación Caldeiro que ha venido a contrarrestar la influencia de centros donde se enseñan malas doctrinas.

CONTESTACIONES CARINOSAS

Comunican de Roma que el Observatore Romano publica la contestación del presidente de la República francesa M. Poincaré a las iniciativas del Papa sobre el cange de prisioneros inservibles para la guerra.

La contestación es muy amable y manifiesta la confraternidad a la nota del Sumo Pontífice, asegurando que en Francia son bien tratados los prisioneros alemanes hechos en campaña.

También el rey de Bélgica ha contestado a la iniciativa del Papa de una manera satisfactoria.

LA ESCUADRA DE LOS ESTADOS UNIDOS.

Dicen de Viena que el periódico «Neufrie» publica un cablegrama que ha recibido de los Estados Unidos, diciendo que los buques de guerra han recibido orden para que desde San Francisco se trasladen a Panamá.

Esta medida de los Estados Unidos no quiere decir el que haya ningún rozamiento con Washington, lo hace para tomar precauciones, pues Wilson no está dispuesto a tolerar los antagonismos del gobierno de Londres por lo que se refiere al comercio y hará que se respete su petición.

CONTESTACION SATISFACTORIA.

De Londres participan que el «Daily Telegraph» publica la contestación

que el gobierno inglés ha enviado a Wilson, prometiendo que los Estados Unidos no se perjudicarán en el comercio con las disposiciones que se adopten.

Añade dicho diario que en los Estados Unidos ha satisfecho esta contestación y que iguales consideraciones se tendrán con Suiza y Holanda.

ATRINCHERAMIENTO

En Viena, un oficial del ejército austriaco ha hecho las siguientes declaraciones.

Dice que en la Galitzia Oriental los aliados austro-alemanes se han atrincherado de tal suerte que se pueden considerar inexpugnables.

Añade que los rusos virtualmente se pueden considerar que se encuentran exhaustos a consecuencia de la mala alimentación que se les da, tanto es así que hay rusos que se entregan al enemigo en concepto de prófugos en estado lastimoso.

Sobre la artillería rusa dice que llegará al silencio por anieición, pues les va faltando pólvora.

NOTA FRANCESA

Dicen de Burdeos que el parte oficial publicado por el gobierno dice así:

En Bélgica ha atacado el enemigo por dos veces y ha sido rechazado.

En el Aisne y en Reims nuestras baterías han alcanzado alguna ventaja.

En Argonne hemos progresado 300 metros.

El enemigo ha sido rechazado en Pontanier y en Barrancour-chance hemos levantado con dinamita 300 metros de trincheras alemanas.

En la región de Tau consignamos algunos avances, si bien el enemigo ha recuperado una trinchera que había perdido.

SE COMPLICA

Comunican de Baldun, que el diputado rumano Dornaldi ha declarado que las armas rumanas estarán combatiendo al lado de la triple entente para fines de Febrero.

BUENOS TRATOS

El periódico que se publica en Berlín con el título de «Berlinés» publica una carta de un teniente inglés que está allí hecho prisionero; da cuenta de los buenos tratos que los alemanes están dando a los prisioneros ingleses.

SE ABRE LA CAMARA

Londres. — Hoy se abrirá la Cámara de los lres. Por hallarse enfermo lord Landonne, lord Cursol hará una pregunta al ministro de la Guerra, diciendo si puede dar detalles del curso de la guerra, de las pérdidas totales que ha habido hasta ahora y cómo se encuentra la cuestión del alistamiento de mozos para el servicio.

CRONICA DE ROMA

El príncipe Bulow en Roma

—(—)—

El príncipe Bulow, ex-embajador cerca del Quirinal y ex-canciller del Imperio alemán, ha llegado a Roma.

La sola noticia que daban los periódicos no hubiera adquirido en otras circunstancias la especial importancia que adquiere hoy.

El grande hombre de Estado, que ha dado a su patria pruebas seguras de grande amor y que se ha dedicado por entero al bien de su país, llega a Roma, que no puede llamarse ya la capital de una nación aliada, en medio de las sospechas y de los celos de sus colegas de la diplomacia y quizás en medio de una especial frialdad de las esferas oficiales. Los periódicos de la península que no sueñan sino en el fragor de las armas y los partidarios de la guerra, si bien saludan por simple cortesía al personaje eminente que sacrificaba a su nación su carrera diplomática siempre brillante, no pueden explicarse la presencia en Roma del nuevo embajador, y, como cirujanos de mano ordinaria y pesada, seccionan con el bisturí el alma del diplomático para descubrir algún rayo que ilumine la misteriosa misión.

He leído cosas de todos los colores en las columnas de esos periódicos y todas de un vivo pesimismo. En una palabra, salvo pocas excepciones, la prensa italiana considera absolutamente seguro el fracaso de la misión del ex-canciller. ¿Sobre cuáles bases llegan estos deliciosos colegas a la conclusión? Sobre bases absolutamente simplistas, y yo indicaré su razonamiento para que no se me condene de parcialidad en mi juicio. «Bulow escriben viene a Roma y se-

guramente en sus maletas lleva algo para atraer a la aliada de un tiempo. Ahora bien, este algo para algunos es el Trentino. Lo sentimos por el señor Embajador pero Italia no se contentaría, porque sus intereses están en el mar, no en la tierra.»

Otros periódicos ganan a todos por un feroz pesimismo.

Según ellos, Bulow llevaría ni más ni menos que el ultimatum de Austria a Italia. «Risum teneatis amici». ¡Yo no me puedo explicar como es posible tanta tontería en que aquellos que deberían ilustrar a la opinión pública sobre las graves cuestiones del día! ¿Cómo es posible creer que una persona superior como Bulow, haya podido aceptar una misión de esta clase, cerca de una nación que busca ya de todas las maneras el «casus foederis» que la permita pasar la frontera oriental? Nosotros que vivimos en Roma, hemos asistido a la labor constante y activa de los representantes de la Tríplice Entente para atraer la opinión pública a su favor.

Nosotros hemos leído continuamente en las columnas de muchos periódicos, del nacionalista al socialista reformista, artículos que excitaban al pueblo contra Austria y Alemania. Y como si esto no bastara hemos leído arregladas de tal manera las noticias oficiales que cualquier victoria alemana era puesta en duda, mientras que los aliados obtenían las más grandes victorias sobre el frente de batalla. Y si hubiese sido fácil hacer las sumas de los muertos y de los prisioneros alemanes y austriacos tanto en Francia como en Rusia, no se estaría muy lejos de la verdad si se dudara sobre la existencia, en el día de hoy, de un alemán o de un austriaco..... El plomo francés-ruso-servio-inglés mataba día por día miles y miles de hombres y, las noticias se leían entre la mayor alegría del pueblo que no deseaba sino comer a un alemán a cada comida. En este estado enfermizo, tan bien alimentado por una prensa vendida, ¿podía Bulow esperar algo si, como Fabio Máximo, llevara consigo la guerra o la paz?

Yo no lo creo y sin más condono como falsas todas las indiscreciones de mis colegas en lo relativo a los supuestos designios de Austria de darnos el Trentino.

A este propósito recuerdo que también en otra circunstancia salió la voz de la cesión del Trentino que en resumidas cuentas es una faja de tierra que penetra en nuestro territorio y que si para la dúplice monarquía solo tiene algún valor estratégico, conociendo los sentimientos italianos, para nosotros sería el fin de una servidumbre.

No hay duda que la intervención de Italia a favor de los aliados haría inclinar la balanza del lado de éstos, y he aquí lo que Alemania quiere evitar a todo trance. Para esto nada más ha venido a Roma Bulow; tarea grave, de difícil solución, pero que deberá tener algún lado bueno, no pudiéndose admitir que el ex-canciller hubiese dejado Berlín, si en su alma no hubiese sonreído alguna esperanza de victoria.

En espera de que su obra se explique, todas las personas de corazón y de conciencia que, afortunadamente forman la mayoría de nuestro hermoso país deben callar. El bien de la patria debe vivir en nuestros corazones lejos de aquellos sentimentalismos en favor de una u otra nación que no sea Italia.

Y sobre todo, dejemos que los francófilos, anglófilos, rusófilos, etc., digan lo que quieran. Italia en cuya capital vive el Pontífice Santo de la paz, debe especialmente dirigir al triunfo de ésta todos sus esfuerzos. Que si la iniquidad de los hombres y la fatalidad de los acontecimientos empujarán también a nosotros a tomar las armas para la defensa de nuestra tierra, no seremos seguramente nosotros católicos, los que nos abstengamos.

FRANCISCO TURCHI.

NOTA TRISTE

—(—)—

Como tenemos anunciado, hoy a las once de la mañana se celebrarán en el Buen Pastor, los funerales en sufragio del alma de la señorita doña María Dominica Ateaga e Irigoyen que falleció anteayer confortada con los Santos Sacramentos.

Las cosechas en la Argentina

—(—)—

Cablegramas recibidos de Buenos Aires dicen lo siguiente:

«Los buenos pronósticos sobre la cosecha se confirman con la recolección que se está haciendo. Espérase gran demanda por trigos a altos precios. Hoy hácese negocios a diez pesos.

Las lanas véndense con mercado firme de veinte por ciento más alto que el año pasado y con fuerte demanda.

Hay también gran pedido de carnes frigoríficas.

Créese que el transporte marítimo se hará, aunque con fletes elevados. Se nota reacción en el país y hay esperanzas de que pronto renacerá la confianza general.»

Estas halagüeñas noticias han de causar satisfactoria impresión entre las muchas personas de la región que tienen intereses y familias en la República Argentina.

CRONICAS DE LA GUERRA

La terrible vida de trinchera

—(—)—

La vida de los soldados beligerantes en las trincheras de Bélgica es, según la pintan los periódicos holandeses, un calvario de sufrimientos, de miseria. A los horrores de las balas y de la metralla ha venido a unirse el frío, la humedad y con frecuencia la falta de alimentos calientes y de legumbres cocidas. Y en cuanto al aseo ya no hablemos.

Los periódicos franceses, cuando hablan de las trincheras de los aliados, generalmente se limitan a describir la parte pintoresca o su carácter de obra militar defensiva y suelen pasar por alto o indican ligeramente lo que sufre el soldado enterrado en estas cuevas de tierra húmeda y con frecuencia completamente encharcadas.

En general, las trincheras de los aliados no han sufrido con las inundaciones provocadas por la rotura de los canales, como los de los alemanes; pero la mayor parte han sido anegadas por la lluvia y los soldados han permanecido días enteros con el lodo hasta los tobillos y con el agua hasta los tobillos y con el agua hasta las rodillas. Es horrible la situación por que pasan en estas condiciones los pobres soldados de uno y otro Ejército. Cuando a estas condiciones ha venido a unirse el frío, la situación ha resultado horrorosa pues privados de ejercicio, a una parte de los reclutas se le han helado los pies y no siempre ha sido fácil retirarlos de la línea de fuego para cuidarlos.

He visto una carta de un soldado que, después de haber hecho toda la campaña, acaba de ser retirado de las trincheras del Norte, con otros centenares, llevando los pies helados. Dice que los sufrimientos de los heridos de guerra ordinarios no son nada si se comparan con el martirio de los hombres helados.

Añade que un tren o una sala de hospital llena de esta clase de enfermos es algo horripilante e increíble. Forman los desgraciados una gritería infernal que horroriza al más empedernido. Los hombres más sufridos y valerosos se muerden constantemente los labios hasta hacerse sangre para no gritar. En el ejército inglés, como en el francés, ha habido (y habrá, desgraciadamente), también numerosos soldados con pies helados; por medio de un tratamiento eléctrico, algunos se salvan; pero la mayoría de los atacados que no han podido ser cuidados a tiempo, es preciso cortarles todos los dedos y hasta con frecuencia amputarles los dos pies enteros. Espantoso. Las heridas de los zapatos, los sabañones, los reumatismos, etcétera, han dado también lugar a muchas enfermedades y padecimientos.

Al principio, algunas trincheras ofrecían todavía cierto grado de comodidad y aseo; hoy, la mayor parte son verdaderos estercoleros y letrinas, pues los soldados no siempre pueden limpiarlas de los despojos y restos de comidas que en ellos se acumulan.

Otra causa de sufrimiento terrible de los soldados es el pasar meses enteros sin poder desnudarse y tener que dormir sobre la tierra. Durante el verano, o entretanto se ha encontrado con facilidad paja fresca en la región de la trinchera, menos mal; pero la paja ha desaparecido pronto por completo, es imposible procurársela y se hace forzoso dormir sobre la tierra endurecida o encharcada.

Ha concluido por formarse sobre el cuerpo de muchos soldados grandes costras repugnantes que concluyen con